

BILLET DU CONSEIL SYNODAL

La liberté avec la responsabilité



**Laurence
Bohnenblust-Pidoux**
Conseillère synodale

LIMITES La liberté est brandie lors de manifestations, murmurée quand la peur domine, bafouée quand le pouvoir en abuse. Elle est écrite sur chaque main qui se tend, selon Paul Eluard. Elle s'arrête, selon John Stuart Mill, là où commence celle des autres. La Convention européenne des droits de l'homme protège la liberté d'expression, de

pensée, de conscience et de religion. Est-ce que la liberté est un droit sans limite ?

« Tout est permis, dites-vous. Oui, cependant tout n'est pas utile. Tout est permis, cependant tout n'est pas constructif. » (1 Corinthiens 10, 23).

La liberté repose sur deux socles. Le premier est l'utilité, mot qui contient, en grec, la notion de bonté, de « porter avec les autres ». Est-ce que mes libres choix contribuent à porter avec les autres ce qui est bon ? Le second est l'édition, croître dans la sagesse. Est-ce que mes libres choix apportent plus de sagesse dans ce monde ?

Deux questions essentielles à se poser pour que notre liberté ne porte pas préjudice à l'autre et contribue à plus de bien dans notre monde. Comme le disait Jean-Paul Sartre, « l'homme est condamné à être libre ; condamné parce qu'il ne s'est pas créé lui-même, et par ailleurs cependant libre parce qu'une fois jeté dans le monde, il est responsable de tout ce qu'il fait ». Notre liberté est une responsabilité.

En Christ, nous sommes appelés à la liberté et à veiller à demeurer fermes (Galates 5, 1), il s'agit dès lors de vivre la liberté avec les autres pour le bien. Voilà notre responsabilité. ▶

Des légumes racontent l'exil des huguenots

Une exposition montre comment l'exil des huguenots français au XVII^e siècle a permis l'apport de savoir-faire agricoles et d'espèces en Suisse.

HÉRITAGE Derrière un simple rang de cardons ou d'artichauts se cache parfois toute une histoire. Au Centre Pro Natura de Champ-Pittet (VD), ces légumes racontent celle de l'exil, de la résilience et d'un héritage. C'est ce que met en lumière une exposition visible jusqu'au 28 septembre, organisée par l'association Via – Sur les pas des huguenots et des vaudois du Piémont.

A l'époque de la Réforme, des milliers de protestants affluent en Suisse, faisant doubler la population en peu de temps. « L'accueil est chaleureux, mais les ressources sont limitées », explique l'ethnobotaniste Denise Gautier, de ProSpecie-Rara, la fondation suisse pour la diversité patrimoniale liée aux végétaux et aux animaux, partenaire du projet.

Parmi les réfugiés huguenots se trouvaient des jardiniers et des agriculteurs

expérimentés. Ces cultivateurs venus du sud de la France ont apporté des espèces de légumes inconnues dans la région, tels le cardon, l'artichaut, la côte de bette – d'origine méditerranéenne –, mais aussi de nouvelles formes de haricots et de laitues. ▶ Nathalie Ogi

Exposition

« Prendre racine – hommes et plantes en exil » à voir du mardi au dimanche, jusqu'au 28 septembre, au Centre Pro Natura de Champ-Pittet.

Pour aller plus loin

Sur les pas des huguenots et des vaudois du Piémont. De Genève à Schaffhouse en 28 jours, topoguide, association Via ou sur le site www.re.fo/q.



Nouveaux Jardins

Se réunir et faire le bilan d'une saison de jardinage en communauté : c'est la fête des récoltes de l'EPER, qui aura lieu le mercredi 3 septembre, dès 17h, au Jardin de la Cure, rue Centrale 2, à Bex. Amenez votre spécialité si vous le souhaitez. En cas de météo incertaine, contacter le jour même Sonia Ferroni au 079 965 40 59.